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精致的利己主义，或是工于心计、圆滑世故，一举一动都笼罩着利益的影子；或是把利益当做唯
一驱动，原则、信念都可以为了利益让路；或是吃透规则甚至潜规则，善于钻空子、找漏洞达到自身
目的。所谓精致，不过是为绝对的利己主义，穿上了一件合情合理的外衣。应该说，利己是一种基
本的人性倾向。主张个人利益、维护个人权利，无可厚非。日益激烈的竞争，急功近利的风气，确实
容易在一定程度上让人生演变为个体福利的速度狂飙。但我们也要时时自问：这些以“自我”为圆
心精心设计的生命旅程，果真增进我们的幸福了吗？如果陷入了利己的泥淖，把整个生活都设计为
实现个人利益的棋局，再“精致”也只是算了人生的小账。 ——人民日报锐评

警惕“精
致的利己主义”

清华大学发布的《中国市级政府财政透明
度研究》显示，2010 年，在全国 81 个市级政府
中，达到全国财政透明平均水平的仅 43%。即
使将平均水平作为及格线，多数市政府“不及
格”；如果按照“60分及格”的标准，则仅有 7 个
城市过线，及格率仅为8.6%。

（6月12日《中国经济周刊》）
从研究结果看，情况不容乐观。除少数市

以外，大多数市政府的公共财政信息处于不透
明或“半透明”状态，“合格率”极低。事实上，
2007年发布的《政府信息公开条例》明确了“阳
光政府”的信息公开要求：“凡是不涉及国家秘
密、商业秘密和个人隐私的政府信息，都要向
社会公开。”然而，条例自 2008年 5月 1日正式

施行以来，对财政预决算、“三公经费”等这些
账目，不愿公开、不敢公开、不屑公开现象普遍
存在。如何提高各级政府的财政透明度已经
成为摆在面前一个迫切问题。

提高财政透明度是政治改革的一个重要部
分。政府本质上也是经济单位，需要向所有利益
相关者公开信息。只有信息公开透明化，才能保
障民主化的进一步实现。和上市公司的治理相
同，现代政府的公共治理都有共同的准则，比如
透明、问责等。在小农经济时代，家族式管理不
愿意公开财政的主要原因是，这可以便利管理者
花钱和寻租，而这为现代法治政府所不容。公开
公共财政的目的是向全民负责，政府要给社会定
期讲讲，全民的资金是存银行还是去投资，多少

用在民生、哪些用于政府部门运转，哪些是正常
运转费用、哪些是属于过度开支，这对打造“阳光
政府”而言是非常重要的。因此，政府改善治理
的第一步就是提高财政透明度。

提高财政透明度可以为公共监督创造条
件。老百姓将很多钱交给政府，如何使用当然关
系到他们的切身利益。有很多事要办，资金用得
好老百姓就能得到实惠，如果浪费了，用于跟他们
利益无关的事，或者用于腐败，他们就是最大的受
害者，很多想做也该做的事情就会缺钱。透明是
防止公共资金被滥用的最有效的一种手段。

非政府组织给政府评分在我国尚不多见，
这是时代进步的表现。让别人来评价，而不是
政府自己来评价自己才更有说服力。

宋昆冈如此“坦言”，无非是想说，你看，我
孙子都喝国产奶了，说明国产奶没有问题，是
值得信赖的。且不说这话对与错，首先经不起
推敲。国产奶是一个笼统的概念，可以指蒙
牛、伊利，也可以指光明、扬子江等。中国乳制
品整体质量确实不够好，形象确实欠佳，这都

是不争的事实。
现在假定宋会长所说如实，他孙子喝的就

是国产奶，可喝的是哪个牌子我们并不知道。
如果天天喝蒙牛、三鹿，倒也有一点说服力。
可是谁能证明他孙子天天喝蒙牛、三鹿呢？没
有人会天天跑到宋会长家里去监督他孙子是

不是天天喝蒙牛、三鹿。而且，“喝的是国产
奶”，可以指天天喝，也可以指一年喝一口，
这也是概念模糊、无法确证的事。所以，用
孙子也喝国产奶来为中国乳业担保，效果有
限得很。

此外，就算可以证实你孙子天天喝蒙牛、
三鹿，也不能说明中国乳业没有安全问题，更
不代表别人的孙子也要跟着天天喝蒙牛、三
鹿。要而言之，你孙子即使喝的真是国产奶，
也并不能说明什么。

喝不喝国产奶，完全是消费者的自愿选
择，在市场经济时代，这种选择权只能由消费
者自己掌握，质优价廉的好产品，他们自然会
青睐，那些喝了会伤身害体的产品，就是有再
多专家替它们说话，消费者仍然会在消费中选
择用脚投票，拒之千里。不去停止采用“倒退
25年”的乳制品标准，不去努力提高产品的质
量，总是急于口头上的称赞，甚至不惜拿前途、
家人担保，都收效甚微，甚至起反作用。因为，
理性的消费者一定反感这一套。

市场是残酷的。你伤害消费者，就一定会
有报应。现今中国乳制品业不振，是此前甚至
现在一直不能给消费者提供放心可靠的产品
的惩罚。中国消费者买高价洋奶，不是故意与
国产奶过不去，也不是钱多得花不完，而是实
属无奈之举。

崔永元为何要骂
6月 11日下午，央视著名主持人崔永元参

加以“乡村教师培训公益活动”为主题的微博
访谈，访谈开始前，他在微博中写道：“崔永元
公益基金第六期乡村教师培训 8月培训 100名
湖南乡村教师。为此，湖南省教育厅回复：不
反对、不支持、不参与。我们非常愤怒，在此正
式评价湖南省教育厅：不努力、不作为、不要
脸！” 相关新闻见本报A22版

崔永元骂得好。小崔这几年虽然“说事”
少了，但很热心公益活动，值得称道。2007年9
月，崔永元和中国红十字基金会共同发起成立
了“崔永元公益基金”，并将基金的长期目标定
为“乡村教师培训”和“非物质文化遗产保
护”。“乡村教师培训”迄今已经举办了五期，
培训了 700 名乡村教师，受到社会广泛好评。
为什么却被湖南省教育厅拒之门外？

是“崔永元公益基金乡村教师培训”项目

存在问题？该项目不说是和国家政府慈善机
构联手的项目，单就以往的表现，已经证明此
项目利国利民，对于推进我国乡村教育事业的
发展，是一桩善事好事。作为一省教育主管机
构，将该项目拒之门外匪夷所思。

湖南省教育厅拒绝“乡村教师培训公益
活动”帮助的例子告诉我们，一些官员固然
关心政绩，却是关心那些能够往自己脸上贴
金的政绩，如果那“金”是贴在别人脸上，即
便可以造福当地人民，他们也会“不反对、不
支持、不参与”，这是当今中国典型的做官不
为民的表现。 陈豫川

人人都可成为“最美路人”
6月3日，广州3岁女童琪琪悬挂4楼阳台，

一“黄衣男”徒手爬上 3楼防盗窗，足足将女童
托举了十余分钟。在女童获救后他默默离
去。连日来，在媒体报道后，黄衣男周冲终于

露面。最近两天，央视新闻联播也播发了他的
事迹。 （6月11日《南方都市报》）

一个默默无闻，尚未找到工作的打工者，
一夜之间成了记者镜头下和网络上的红人，成
了千万市民眼里的“平民英雄”，面对突如其
来的掌声、鲜花、奖励以及好几个可以选择的
工作机会，湖北小伙周冲显然有些不适应。
但是和他在危急关头的壮举相比，和他挽救
的女童生命相比，所有的这些荣誉和奖励，都
是应该的。

从某种角度说，人人都是“路人”，但是之
所以绝大多数人只是从一个地方到一个地方
的“普通路人”，而周冲却成了备受称赞与敬仰
的“最美路人”，根本原因，在于他比我们在爱
与善、勇敢与机智上多走了一小步，换而言之，
英雄和凡人之间，很多时候就只有一步之遥，
问题的关键就是为什么很多人迈不出这一小
步，这才是最值得深思的问题。

“最美路人”周冲获得的各种荣誉和物质
奖励，既是对他行为的一种肯定和表彰，同时
也是一种呼唤，呼唤更多的人成为“最美路
人”，呼唤人人心中都能有成为“最美路人”的
意识。 苑广阔

打造“阳光政府”从财政透明开始
□孙瑞灼（福州）

热点话题

乳协官员的孙子喝国产奶又能说明什么
□廖保平（武汉）

2012 年全国食品
安全宣传周暨第四届
中国食品安全论坛在
京举行。中国乳制品
工业协会理事长宋昆
冈向记者表示，乳制品
企业 3 年整改成就显
著，希望大家不要过度
质疑。在采访最后，宋
昆冈对记者坦言：“其
实我自己的孙子喝的
就是国产奶！”
（6月12日《中国网》）
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话题：温总理提倡不受约
束敢于创造的学术自由

网友发言

学术本来就需要广阔“空间”思维，才能
产生爆破式思维，从而发挥出创造性思维。

网友终于醒悟

希望我国能够在温总理的大力倡导下，
及时出台相关制度，让民众有的放矢，先从制
度上允许学术自由。 网友青岛不相信

1. 实现学术自由，必须先建立一个每年定
期举办的开放式自由学术讨论会或评判会；2.成
立一个由各方面专家组成的评判委员会；3.成立
一个由企业家参与的听证会。 网友南山

话题：住建部出台公租房
管理办法明确规定申请条件

网友发言

想要开发商降低房价卖房，就放宽租房
条件。只要租房人在当地没有房子就行，搞
那么多附加条件，把人们阻挡在外，房价能
降吗？ 网友深圳hapyyman

“搬迁期满不腾退，承租人确无其他住房
的，可以按照市场价格继续承租”，这条对于
排队等待的合格租房人不是很公平啊。

网友北京海淀wang22tao

话题：湖南省教育厅回应
崔永元微博怒斥事件

网友发言

作为教育管理机构，不管是政府活动，还是
民间活动，都是应该管的。针对越来越多的民
间活动制定规则和标准，建立执行的流程和渠
道，把民间活动规范地管理起来，这才是政府部
门该做的事情。如果民间的活动就不管，那由
谁来管呢？或者我们可以理解为，教育厅对民
间教育活动的管理规定就是“不管”。表面上看
教育厅说得很对，显得委屈，实际上，就是不作
为，自己还很有理由似的。 网友深圳水长川

哈哈，小崔这次碰一鼻子灰了。这次的
教育厅就是政府应该所表现出来的姿态。个
人行为政府真的不应该参与。就像一个市场
一样政府不应该过多地介入和干预。但也不
能去阻止。 网友东莞flyli

不能因为你想做好事就可以下命令。已
经明确不反对，应该就算是配合了，下命令肯
定是不够格的，有其他要求或请求，可以商
量，商量不成就破口大骂，就没道理了。

网友郴州0000k

话题：国家人权行动计划
(2012~2015年)发布

网友发言

支持国家人权事业的发展！
网友坚强执着

解决温饱，逐步实现小康，让绝大多数群
众过上好日子；继续实施好医保、新农保、新
农合；加强社会主义价值观教育，依法治国，
杜绝特别公民，严厉打击犯罪，特别是腐败犯
罪，加强国防力量建设，使国家综合实力不断
提升，中国的人权问题就会迎刃而解！

网友怒江峡谷

唯有人权得到真正保障社会才能健康繁
荣发展！ 网友上海手机用户

希望能落到实处，促进社会进步！
网友池州xifang999


